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15日上午， 市政协十三届二
次会议举行第二次全体会议， 18
位委员在大会中发言， 首都经济
建设和科技创新问题成为委员们
建言献策的重点内容。 “三城一
区” 建设、 新机场临空经济区、
研发经济高地、 “研发代工” 模
式等成为本次大会 “关键词 ”。
有委员建议， 探索 “研发代工 ”
新模式， 新型研发机构试点， 实
现从基础研究到产业化落地。

市政协委员、 北京航空航天
大学教授吴森堂代表民进北京市
委发言， 建议 “三城一区” 建设
应当更加重视发挥民营企业作
用 。 吴森堂提出 ， 建立并完善
“三城一区 ” 内企业信用体系 ，
提高民营企业授信。 建立民营科
创企业信用信息数据库， 并在此
基础上完善 “三城一区” 企业信
用信息服务平台， 加强部门间合
作， 实现信用信息交换共享， 减
轻企业维持各种资质的成本， 杜
绝买卖资质的现象， 形成良好的
信用支撑环境， 降低民营企业授
信风险， 解决其融资难的问题。
建立 “三城一区” 更加普惠性人
才引进激励政策 。 通过政策扶
持， 鼓励在 “三城一区” 建立民

营知识产权服务型企业， 创新知
识产权运营模式， 鼓励民营企业
加强知识产权海外布局， 让越来
越多的国内外高精尖产业在 “三
城一区” 中集聚。

市政协委员、 九三学社北京
市委员会专职副主委兼秘书长李
丽萍发言时表示， 由于高校和科
研院所的评价体系并不把科技成
果转化作为重要指标， 而是更重
视科研经费、 发表论文、 科技评
奖、人才计划等，导致科研成果不
能很好地转化落地。而以“技术转
让”、“委托研发”为主的产学研结
合传统模式， 则比较注重短期效益，
没有从根本上解决科研人员和企
业双方利益长久捆绑的问题，不
利于双方的深入合作， 不能持续
创新，科研产品难以更新换代。

李丽萍建议探索 “研发代
工” 新模式， 由高校或科研院所
派出科研人员与企业共同设立新
型研发机构， 根据市场需求开展
订制化的技术研发， 使高校、 科
研院所的研究与企业长期 “捆
绑”， 实现从基础研究到产业化
落地， 并在新型研发机构试点科
研评价制度改革。

市政协委员、 北京亦庄投资

控股有限公司总经理杨文良代表
无党派人士发言， 呼吁以科技创
新中心建设推动首都高精尖经济
结构优化。

“北京南北发展不平衡由来
已久， 南部发展不充分问题比较
突出。” 杨文良说， 北京经济技
术开发区是首都高精尖产业主阵
地， 新机场是国家发展一个新的
动力源。 开发区和临空经济区的
融合发展能实现高精尖制造业和

现代服务业的有效协同、 货物贸
易和服务贸易的融合发展， 实现
两区发展的互利共赢。 用开发区
的发展带动临空经济区的建设，
以临空经济区的发展促进经开区
的升级。

杨文良还建议要进一步强化
产学研协同创新的体制机制建
设， 政府引导、 政策支持， 鼓励
国有平台公司和行业龙头企业与
“三城” 的大学大院大所合作组

建协同创新研究院 (平台)， 形成
创新链、 产业链、 资金链的精准
对接， 加快从专利到样品到产品
到商品的转化进度， 提高科研成
果的转化率。

市政协委员、 商务部服务贸
易和商贸服务业司司长冼国义代
表对外友好界发言， 呼吁以扩大
开放促进消费升级， 着力打造国
际消费枢纽城市。 他建议， 北京
要进一步扩大开放领域， 率先全
方位探索放宽服务市场准入的体
制机制， 提升文化领域国际化水
平， 推进医疗、 教育等领域开放
进程， 为国际化消费推出更为便
捷的支付环境、 语言服务、 签证
便利等措施， 吸引入境消费。

冼国义建议， 打造若干高端
商品和服务消费展示交易的会展
平台， 成立有较强统筹能力的会
展管理和促进机构 。 大力发展
跨 境 电 商 和 数 字 服 务 ， 打 造
辐 射 周 边 的 全 球 高 端 消 费 集
散地 。 结合北京实际 ， 规划建
设若干国际知名步行街、 品牌折
扣购物街区或商圈， 并推出过硬
的消费政策， 打造面向国际的城
市消费地标。

本报记者 孙艳/文 孙妍/摄

市政协十三届二次会议举行大会发言 聚焦首都经济建设和科技创新

应探索“研发代工”模式推动基础研究落地

履职新时代

15日下午， 市政协十三届二次
会议举行 “贯彻落实北京城市总体
规划，提高城市精治共治法治水平”
专题座谈会，21位市政协委员结合
各自调研履职， 建言北京如何提高
城市精治共治法治水平。 针对当前
百姓关注的腾退空间统筹规划利用
问题，有委员提出，建立腾退空间动
态数据库，科学规划未来使用方向。

市政协委员、 北京城市规划设
计研究院弘都苑总规划师许槟第一
个发言， 她建议在更大范围推广责
任规划师制度， 动员更广泛的技术
团队力量、倾听更广泛的民意诉求，
协助街道乡镇开展系列规划编制，
推进总体规划在街区层面的实施。
在总结核心区责任规划师制度经验
的基础上， 结合近期重点地区建设
先期推广，探讨包括城市副中心、核
心区以外的中心城区、 中心城区以
外的新城地区、 以及村镇地区责任
规划师制度的建立。

针对村庄规划，市政协委员、北
京大学城市规划设计中心研究员叶
祖达建议，“延伸核心区责任规划师
制度到农村， 在农村建立一套长期

的、创新的规划咨询、沟通、教育、引
导机制。”

市政协委员、 市规自委东城分
局副局长孙庆贺把目光对准腾退空
间统筹规划利用问题。她介绍，疏整
促过程中， 各区都腾退出了大量空
间， 以东城区为例， 截至去年10月
底，仅地下空间及机关事业单位、国
有企业、 工业企业和疏解市场腾退
出来的空间就有814处，面积约76.9
万平方米。孙庆贺提出，统筹规划利
用好腾退空间， 对于巩固非首都功
能疏解成果、提高城市生活品质、补
充百姓旺盛的公共服务需求具有重
大意义。对此，她建议，建立腾退空
间的动态数据库， 详细梳理各类空
间位置、规模、高度、权属等基础信
息，了解现状和使用需求，科学规划
未来使用方向。

对于腾退空间的利用， 市政协
委员、 城乡与风景园林规划设计研
究院院长吴宜夏建议， 提高留白增
绿空间的综合生态质量、 休闲康乐
质量、科学高效管理质量，进行更精
细化管理。
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市政协十三届二次会议举行专题座谈会 委员建议———

建立腾退空间动态数据库
科学规划未来使用方向

昨晚， “履职新时代 ” 集
体采访第四场举行。 市人大代
表、 市文化投资发展集团有限
责任公司党委书记、 董事长周
茂非 ， 市政协委员 、 北 京 舞
蹈学院党委副书记 、 院长郭
磊， 市政协委员、 北京京剧院
演员杜镇杰讲述了自己的履职
故事。

周茂非代表介绍， 作为人
大代表， 应该有履职意识， 承
担人大代表的责任， 并随时加
强学习。 “作为人大代表， 了
解社情民意是我们的职责。 一
年以来， 我多次进行调研和履
职。 并在这个过程中为北京市
文化创意产业发展提出了很多
建设性的意见。 比如北京市的
《关于推进文化创意产业创新
发展的意见》 以及 《非物质文
化遗产条例》 在出台或在征集
意见时， 我都提出了自己的看
法 。” 最后 ， 周茂非代表总结
到， “在履职过程中， 我感到责
任重大， 任务艰巨， 使命光荣。”

郭磊委员介绍， 他是一名
教育口的委员， 履职以来， 更
多地关注艺术教育和艺术创
作， 以及艺术教育对社会和人
产生的影响 。 去年春节期间 ，
北京舞蹈学院有七个团在世界
各地演出， 传播中国文化。 非
常欣慰的是， 这些演出都得到
了广泛好评。 北舞还参加了多
次外事活动。 他认为， 艺术院
校不仅培养人， 而且也承担社
会责任， 北京舞蹈学院一直在

北京对外交流方面发挥作用 。
为了更好地为北京打造 “国际
交往中心” 贡献力量， 他今年
的提案是 “举办北京国际舞蹈
节， 带动首都 ‘四个中心’ 建
设 ”， 并在提案中为落实舞蹈
节提出了自己的建议。

杜镇杰委员介绍， 他是新
委员， 在参加过新委员培训之
后 ， 就感到自己肩上有了担
子， 不仅仅是一名舞台上的演
员， 开始承担反映老百姓心声
的责任。 “尤其是我本人是非
遗传承人， 又是政协文艺界别
的委员， 所以更关注与我自己
所在领域相关的问题 。” 杜镇
杰说， 他曾经到区一级的文化

馆等地方进行调研， 问对方有
什么困难， 也体会到了基层文
化工作者的难处。 他介绍， 今
年他的提案就是与京剧有关 。
“北京京剧院现有的演员几百
人 ， 口号是打造世界级的剧
院 。 但是我们连个剧场都没
有 ， 这造成演出成本很高 。 ”
作为京剧演员， 他深知有一个
专属剧场的重要， 因此将自己
的意见整理成提案 ， 并 用 一
年 时 间 来 考 虑 如 何 进 行 建
议 ， “我希望建一个专属剧
场 ， 尽可能将京剧的原汁原
味保护起来 ， 保证京剧的延
续发展。”

本报记者 李婧/文 孙妍/摄

代表委员
为北京文化产业发展献计献策


